
Nueva ciclovía entre Lota y 
Coronel suma 45% de avance

RUTA CONTARÁ CON 2 KILÓMETROS A LO LARGO DE LA COSTANERA DE PLAYA BLANCA

El desarrollo de la red de ciclovías 
en la Región del Biobío avanza 
con la construcción del tramo 
Lota-Coronel, un proyecto clave 

dentro del compromiso presiden-
cial de fortalecer la movilidad 
sustentable.  
Esta iniciativa forma parte del 

plan de inversión general en ciclo-
vías, liderado por el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo (Minvu) y 
ejecutado por el Servicio de 

Vivienda y Urbanización (Serviu) 
siendo parte de un Plan Maestro, 
y que representa una inversión de 
más de $1.350 millones. 

El objetivo general es fomentar el 
uso de la bicicleta como medio de 
transporte seguro, ecológico y efi-
ciente en la Región.

Intersecciones serán demarcadas en color azul para mejorar la visibilidad y seguridad vial.
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Consejo de Monumentos Nacionales explica obra 
de reconstrucción del Mercado de Concepción
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Nuevo acuerdo impulsará  
la conservación del vital 
humedal Rocuant-Andalién 
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Árboles urbanos: inician 
podas preventivas antes 
de la llegada del invierno
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Entre el 
teatro y la 
música: 
Dindi Jane 
presenta su 
nuevo LP 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CRISTIÁN CARTES 
Seremi del Deporte del Biobío

El próximo 6 de abril, en el Par-
que Bicentenario de Concepción, 
se celebrará el Día Nacional del 
Deporte, una jornada que prome-
te ser una verdadera fiesta de la 
actividad física y la integración so-
cial. Pero más allá del entusiasmo 
de un evento masivo, esta fecha 
nos invita a reflexionar sobre el rol 
del deporte en nuestra sociedad y 
su impacto en la construcción de 
un país más equitativo y saludable.  

El deporte no es solo un pasa-
tiempo o una actividad recreativa, 
es un derecho. Según la última En-

habrá una Gran Corrida Familiar 
con distancias de 2,5 y 5 kilóme-
tros, además de 10:00 a 13:00 horas, 
se celebrará el Carnaval Deportivo 
en el Parque Bicentenario de Con-
cepción. Este evento estará lleno de 
actividades recreativas y deporti-
vas para toda la familia, con el ob-
jetivo de promover un estilo de vida 
saludable, fortalecer la integración 
comunitaria y disfrutar de un día 
de deporte y bienestar. 

Organizado por el Ministerio del 
Deporte, a través del Instituto Na-

cional de Deportes, junto a ins-
tituciones como Minsal, Mi-

deso, Senda, Injuv, Senama, Se-
nadis, y otras, el Carnaval 

Deportivo busca fomentar la activi-
dad física como herramienta clave 
para mejorar la salud, la cohesión 
social y el bienestar. Con la partici-
pación de alrededor de 3000 perso-
nas, se promoverá el acceso equita-
tivo al deporte y la recreación, refor-
zando así el compromiso con la 
salud pública y la prevención de en-
fermedades como la obesidad. La 
invitación está hecha: que en Biobío 
cada paso cuente, no solo este 6 de 
abril, sino cada día del año.

se detiene en la salud. El deporte 
es una herramienta de integración 
social. La inclusión de niños y ni-
ñas en actividades deportivas, no 
solo les brinda recreación, sino 
que también es un factor protector 
que refuerza su autoestima, fo-
menta el trabajo en equipo y les 
abre oportunidades que van mu-
cho más allá de la cancha. 

El gobierno del Presidente Ga-
briel Boric ha reafirmado su com-
promiso con esta visión, enten-
diendo que cada espacio depor-
tivo es un escenario de 
cambio. El avance de la ac-
tividad física y del deporte 
requiere del espacio público. No 
se trata solo de fomentar la activi-
dad física, sino de garantizar que 
todas las personas, sin importar 
su condición social, edad o género, 
puedan acceder a ella. Además, los 
eventos deportivos deben ser una 
gran inspiración para la ciudada-
nía y, en especial, para las nuevas 
generaciones. Porque cada paso 
que damos en una cancha o parque 
es también un paso hacia una so-
ciedad más justa y cohesionada. 

Este Día Nacional del Deporte, 

cuesta Nacional de Salud de Chile, 
un 39,8% de la población adulta 
tenía sobrepeso, un 31,2% obesi-
dad y un 3,2% obesidad mórbida, 
sumando un total de 74,2% de adul-
tos con exceso de peso. Es por esta 
razón que la promoción de la acti-
vidad física se vuelve un asunto de 
salud pública urgente. Iniciativas 
como el programa “Crecer en Mo-
vimiento” o la apertura de nuevos 
recintos deportivos son pasos con-
cretos para democratizar el acce-
so al ejercicio y combatir el seden-
tarismo. Pero su importancia no 

Día Nacional del  
deporte: cada  
paso cuenta

MARCELA MORA GOTH 
Académica asociada al Centro de  
Análisis y Debate Público UCSC

El Trastorno del Espectro Autista 
(TEA) es una condición del neuro-
desarrollo que se caracteriza prin-
cipalmente por dificultades en la 
interacción social y la comunica-
ción. Pero hablar de TEA también es 
hablar de familias que recorren lar-
gos caminos en busca de un diag-
nóstico, de una sociedad que aún 
carece de suficiente conocimiento 
sobre el tema y de una creciente 
oferta de servicios profesionales que 
no siempre responden adecuada-
mente a sus necesidades. 

El diagnóstico suele estar 
rodeado de dudas, dado lo di-
verso de sus manifestaciones. 
En el pasado, diagnósticos como 
autismo o síndrome de Asperger se 
consideraban categorías indepen-
dientes; hoy forman parte de un 
mismo espectro. Esta agrupación 
puede facilitar el trabajo de los equi-
pos de salud, pero también puede 
generar confusión en la comunidad, 
ya que bajo una misma sigla se in-

Asamblea General de las Naciones 
Unidas en 2007. Esta jornada busca 
promover la plena inclusión de las 
personas autistas en todos los ámbi-
tos de la vida social, reconociendo 
sus derechos y libertades fundamen-
tales. Gracias al trabajo incansable 
de defensores y comunidades com-
prometidas, hoy existe mayor con-
ciencia sobre el autismo.

cluyen personas con realidades muy 
distintas: desde quienes tienen gran-
des dificultades para comunicarse 
hasta quienes parecen ser los más 
“aventajados” en su entorno. 

Es fundamental recordar que de-
trás de cada diagnóstico hay una 
persona con particularidades úni-
cas, cuya forma de actuar, pensar y 
sentir puede diferir de lo que se con-
sidera “normal” (entendido como lo 
más frecuente). Y dentro de esas di-
ferencias pueden estar también sus 

mayores fortalezas. Característi-
cas como los intereses restrin-
gidos o los pensamientos obse-

sivos —que en la infancia pue-
den parecer síntomas molestos o 
limitantes—, en la adultez pueden 
convertirse en ventajas que permi-
tan a esa persona destacar y contri-
buir positivamente en distintos con-
textos. 

Desde esta perspectiva, el TEA no 
debe ser visto como un determinan-
te de éxito o fracaso, sino como un 

punto de partida hacia múltiples 
trayectorias posibles. El entorno, el 
acompañamiento familiar y una in-
tervención oportuna son elementos 
clave para que cada persona, más 
allá de cualquier condición, pueda 
desplegar su potencial en plenitud. 

Cada 2 de abril se conmemora el 
Día Mundial de Concienciación so-
bre el Autismo, instaurado por la 

Autismo con ojos 
humanos y sin  
prejuicios

Este recién pasado miércoles, el 7° 
Juzgado de Garantía de Santiago re-
chazó la solicitud de la defensa del ex 
subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, y mantuvo la prisión preven-
tiva como imputado por delitos se-
xuales. Además, se incorporaron nue-
vas evidencias que complican al acu-
sado. Esto generó una seguidilla de 
reacciones por parte de usuarios de la 
plataforma X. 

 
 

Poder Judicial Chile 
@PJudicialChile 
El 7º Juzgado de Garantía de Santiago 
rechaza la solicitud de la defensa y 
mantiene la cautelar de prisión pre-
ventiva del ex subsecretario del Inte-
rior Manuel Monsalve Benavides, im-
putado como autor de delitos sexua-
les, presuntamente cometidos en 
septiembre del año pasado. 
 
Carlos Gajardo Pinto @cgajardop 
Se mantiene la prisión preventiva de 
Manuel Monsalve. Claves fueron nue-
vas diligencias que demuestran su ab-
soluta conciencia al haber manipula-
do su teléfono celular en cerca de 100 
oportunidades durante la noche y el 
descarte de otras muestras de ADN en 
la ropa periciada. 
 
Macarena Ilharreborde 
@IlharrebordeM 
En unos cuantos meses más volverán 
a revisar el Caso Monsalve y encontra-
ran alguna excusa para alargar la pri-
sión preventiva total hasta después de 
la segunda vuelta . Hoy ha quedado 
más nítido que la parte demandante 
tiene unas acusaciones muy débiles. 
 
AgenciaUno @agenciaunochile 
El 7º Juzgado de Garantía de Santiago 
mantuvo la prisión preventiva para el 
ex subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve. El fiscal Francisco Jacir ase-
guró que la ex autoridad sabía qué ha-
cía la noche que llevó ebria a una mu-
jer a su hotel. 
 
Lorena @Miss_Cobain 
Hace unos días, cuando se revisó la 
medida cautelar de Hermosilla en 4to 
JG de Stgo, no llevaba chaleco de im-
putado, hoy la misma audiencia se lle-
vará a cabo respecto de Manuel Mon-
salve  (7mo JG Stgo) y vean la diferen-
cia respecto al uso de chaleco de 
imputado. 
 
Patricio Gajardo Lagomarsino. 
@patriciolagom 
El persecutor  de la Fiscalía Centro 
Norte, Francisco Jacir, contradijo a la 
defensa  sobre lo sucedido  entre Mon-
salve y la víctima en el  Hotel Paname-
ricano, la noche del 22 de septiembre 
del 2024.
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EDITORIAL

Los recursos provenientes del Royalty Minero 
han sido uno de los importantes espacios de en-
trega de dineros a las municipalidades durante 
los últimos años. 

En el caso local a excepción de Concepción, Talcahua-
no y San Pedro de la Paz, el resto de las comunas recibe 
parte de este monto que durante este año es de $16 mil 
millones, vale decir: 122% más que el año pasado. 

“Estos nuevos recursos permitirán que puedan desa-
rrollarse proyectos vitales para las comunas, ya sea en: 
salud, educación o alguna infraestructura, en ciudades 
que históricamente han recibido menos inversión direc-
ta. Así también, podría mejorarse las condiciones am-
bientales y de remediación ecológica, sobre todo en 
aquellas comunas que fueron afectadas por el fuego, así 
también para mejoras sociales”, señaló el presidente de 
la Asociación de Municipalidades de la Región del Bio-
bío (Amrbb) y alcalde de Hualqui, Ricardo Fuentes. 

Para Fuentes, respecto de la ley de Royalty, es clave que 
“son muchos los beneficios que permiten una mayor des-
centralización y autonomía para las comunas y que no 
tengan que depender tan directamente del poder cen-
tral o del Gobierno Regional. Es decir, una mayor auto-
nomía financiera al distribuir estos fondos de manera 
equitativa, mejorando la calidad de vida de las ciudada-
nas y ciudadanos, por tanto, vemos estos nuevos fondos 

Nuevos recursos para 
municipios del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cambio de hora,  
otra vez lo mismo 

 
Señora Directora: 

Chile nuevamente se prepara 
para modificar sus relojes con el 
cambio al horario de invierno que 
ocurrirá el próximo sábado 5 de 
abril, a medianoche. Esta habitual 
práctica implica atrasar una hora 
los relojes, medida instaurada en 
1968 con el objetivo inicial de 
aprovechar la luz natural y generar 
ahorro energético. 

Sin embargo, el cambio de hora 
nuevamente ha generado un pro-
fundo debate público debido a sus 
comprobados efectos negativos. 
Expertos en salud alertan consis-
tentemente sobre las repercusio-
nes en la calidad del sueño, salud 
mental y rendimiento laboral. 

Pese a la contundente evidencia 
científica y a las reiteradas reco-
mendaciones de los expertos, las 
autoridades políticas han perma-
necido indiferentes, manteniendo 
esta práctica sin argumentos técni-
cos claros. Esta indiferencia ha sido 
cuestionada por diversos sectores 
que acusan falta de voluntad políti-
ca y ausencia de criterios científi-
cos en la toma de decisiones. 

Además, el cambio de hora con-

lleva la necesidad de ajustar ma-
nualmente relojes y dispositivos 
electrónicos, aunque muchos de 
ellos actualmente ya realizan este 
cambio automáticamente gracias 
a configuraciones digitales. Pero 
para aquellos dispositivos que no 
tienen el cambio automático y con-
siderando a la población adulta 
mayor, podría traer complicacio-
nes en las actividades cotidianas. 

Mientras el Gobierno siga igno-
rando la evidencia científica, serán 
los ciudadanos quienes continua-
rán soportando los costos de una 
política cada vez más cuestionada. 

 
Dr. Danilo Leal 
Director Magíster en Cs de la 
Computación & Magíster en 
Ingeniería Informática U. Andrés 
Bello 

 
Autismo en el trabajo 

 
Señora Directora: 

A nivel mundial, solo el 10%-20% 
de las personas autistas accede al 
mercado laboral. En Chile, estu-
dios del Ministerio de Desarrollo 
Social sitúan esta cifra en menos 
del 10%, reflejando barreras es-
tructurales y prejuicios que impi-
den el reconocimiento de las habi-

lidades únicas de este colectivo. 
Procesos de selección discrimi-

natorios, falta de capacitación y 
ausencia de ajustes laborales difi-
cultan su inclusión. No obstante, 
con el soporte adecuado, destacan 
en tecnología, programación y 
análisis de datos, gracias a su aten-
ción al detalle y concentración. 

Iniciativas inclusivas globales 
están transformando el empleo 
mediante estrategias de recluta-
miento específicas, formación en 
conciencia autista para recursos 
humanos y ajustes laborales como 
horarios flexibles y entornos adap-
tados. Programas de mentoría han 
elevado la empleabilidad autista 
hasta un 25% en ciertos sectores. 

Es urgente un cambio cultural 
que derribe estigmas y valore la 
neurodiversidad. Invertir en for-
mación, ajustes razonables y sensi-
bilización no solo es justicia social, 
sino una oportunidad para una 
economía más dinámica y diversa. 

 
Vanessa Vega Córdova Instituto 
Milenio MICARE y Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso  

 
Izaskun Álvarez-Aguado. Instituto 
Milenio MICARE y Universidad de 
las Américas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

con buenos ojos, porque reduce la desigualdad territo-
rial de nuestra región y del país”. 

Uno de los casos de ejecución de recursos prove-
nientes del Royalty es la comuna de Chiguayante con 
obras de instalación de 600 luminarias del sector cén-
trico de la comuna financiado con la mencionada nor-
mativa. “Hoy día tenemos una inversión de $158 millo-
nes, que es una inversión que la gente lo valora, se da 
cuenta que aumenta la sensación de seguridad en las 
familias, hoy día pueden caminar con tranquilidad, evi-
tamos que alguien se pueda tropezar porque la visibi-
lidad es menor”, sostuvo el alcalde de la comuna chigua-
yantina, Jorge Lozano. 

Frente a todo lo anterior, ahora es el momento en que 
las municipalidades sepan manejar correctamente es-
tos fondos,analizando e identificando los problemas 
claves de la población donde los dineros del Royalty pue-
dan entrar en ejecución de la forma más apropiada y efec-
tiva posible.

Es el momento en que las 

municipalidades sepan manejar 

correctamente estos fondos, 

analizando e identificando los 

problemas claves de la población. 

¡
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Parlamentarios de Biobío 
debaten por proyecto que 
fortalece fiscalización de 
concejales a alcaldes

SOLICITUD DIRECTA DE INFORMACIÓN

Con el objetivo de fortalecer las fa-
cultades de los concejos municipales 
en vista de fomentar una mayor trans-
parencia y mejorar las gestiones de los 
municipios, se ingresó a la Cámara 
de Diputadas y Diputados un proyec-
to de ley que establece la solicitud di-
recta de información a la dependen-
cia municipal, por parte de los conce-
jales, y estableciendo sanciones en 
caso de incumplimiento de los pla-
zos establecidos por norma por par-
te del alcalde o alcaldesa. 

Actualmente, los Concejos cuentan 
con distintas funciones y atribucio-
nes, entre estas, se incluyen diversas 
responsabilidades que deben ser abor-
dadas a solicitud del jefe comunal, jun-
to con otras relacionadas con la ges-
tión y desarrollo de la comuna, además 
de varias competencias que permiten 
al Concejo ejercer su rol fiscalizador. 

No obstante, estas funciones pre-
sentan una particularidad: la ley esta-
blece plazos para que el alcalde o al-
caldesa cumpla con sus obligaciones, 
pero no contempla sanciones en caso 
de incumplimiento. 

Sobre la iniciativa, diputadas y dipu-
tados de la Región del Biobío analiza-
ron la propuesta en base a la realidad 
local, y aseguraron que una iniciativa 
de estas características entregaría ma-
yores garantías en materia de transpa-
rencia de las municipalidades. No obs-
tante, algunos parlamentarios mani-
festaron que la propuesta, de llegar a 
ser ley, no puede transformarse en 
una “herramienta de bloqueo” para 
la gestión de las alcaldías.  

 
Impresiones 

“Cada instancia que permita un res-
guardo mayor al funcionamiento de 
los municipios es algo a priori positi-
vo, pero esta iniciativa en particular 
toma mayor sentido cuando hemos 
sabido de contrataciones a lo menos 
cuestionables en algunos municipios 
por parte de las administraciones an-
teriores, en los clásicos ‘amarres’”, se-
ñaló la diputada del Distrito 20, María 
Candelaria Acevedo (PC).  

De la misma forma, la parlamenta-
ria complementó que “es positivo que 
se pueda establecer un contrapeso 
efectivo entre el alcalde y su concejo, 
quienes contarían con nuevas herra-
mientas para fiscalizar”.  

Por su parte, el diputado Roberto 
Arroyo (PSC), representante del Dis-
trito 20, afirmó que la fiscalización es 
clave para una buena gestión munici-
pal pero, con una iniciativa como esta, 
“no podemos permitir que se transfor-
me en un arma de bloqueo político. Es 
preocupante que en lugar de fortale-
cer la gestión eficiente de los munici-

una mayor supervisión en la gestión de 
recursos y en la toma de decisiones, 
como la contratación directa y el uso 
adecuado de los bienes públicos”.  

En la línea de que, según señaló, 
toda ley que refuerce los principios de 
eficiencia y transparencia beneficia 
directamente al país, para Medina la 
iniciativa “es un avance que asegura 
que los recursos municipales se usen 
de manera eficiente y en beneficio de 
las comunidades locales”. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La normativa vigente establece plazos para que el jefe o la jefa comunal cumpla 
con sus obligaciones, pero no contempla sanciones en caso de incumplimiento.

pios, se busquen mecanismos que po-
drían generar más trabas administra-
tivas y conflictos innecesarios”.  

Para Arroyo es necesario “no más 
burocracia ni disputas entre autorida-
des. Si de verdad queremos mejorar la 
administración municipal, enfoqué-
monos en entregar más herramientas 
para una gestión eficaz y transparen-
te, sin caer en paralizaciones por in-
tereses políticos”.  

La diputada Marlene Pérez (Ind-
UDI), parlamentaria por el Distrito 20, 
si bien apoya la iniciativa, al igual que 
Arroyo, hizo la precisión en que la pro-

puesta, de convertirse en ley, no se 
transforme en una herramienta de blo-
queo para las gestiones municipales.  

“Estoy de acuerdo con  los alcaldes 
que han solicitado esta ley para forta-
lecer la fiscalización municipal, pero 
es fundamental que tenga financia-
miento y facultades. Sin embargo, es 
clave que esta medida no se transfor-
me en una herramienta de bloqueo 
político que termine generando más 
trabas administrativas y conflictos in-
necesarios”, precisó Pérez.  

Asimismo, la parlamentaria agregó 
que “la fiscalización debe ir de la mano 

con mecanismos que garanticen go-
bernabilidad y eficiencia, asegurando 
que las diferencias políticas no afecten 
el desarrollo de las comunas ni las so-
luciones que necesitan los vecinos”.  

Quien también se refirió a la pro-
puesta que busca fortalecer el rol fisca-
lizador de los concejos municipales 
fue la diputada del Distrito 21, Karen 
Medina (Ind-DC). La parlamentaria 
sostuvo que “la fiscalización es clave 
para garantizar la transparencia en los 
municipios. Este proyecto es un paso 
fundamental para fortalecer el rol de 
los concejos municipales, permitiendo 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uno de los  
puntos analizados

es que  no puede transformarse en  
una “herramienta de bloqueo” para  
la gestión de las alcaldías.  
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Tiene como objetivo informar a la 
ciudadanía sobre el proyecto de ley que 
pone fin al CAE y establece un nuevo 
instrumento de financiamiento público.

se encuentra en discusión en 
particular en la Comisión de 
Educación de la Cámara de 
Diputadas y Diputados.

Actualmente, esta 
iniciativa legislativa 

ORGANIZADA POR LA DIVISIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES 

Autoridades de Gobierno enca-
bezaron el lanzamiento del ciclo 
de Diálogos Ciudadanos “Hacia 
un nuevo Financiamiento para la 
Educación Superior (FES)”. 

La iniciativa, organizada por la 
División de Organizaciones So-
ciales (DOS) del Ministerio Secre-
taría General de Gobierno, con 
apoyo del Ministerio de Educa-
ción, tiene como objetivo infor-
mar a la ciudadanía sobre el pro-
yecto de ley que pone fin al CAE y 
establece un nuevo instrumento 
de financiamiento público para la 
educación superior. Además, bus-
ca generar un espacio de conver-
sación para recoger las dudas, pro-
puestas y necesidades, tanto de 
personas actualmente endeuda-
das, como de futuros estudiantes 
y sus familias.  

 El ministro de Educación, Nico-
lás Cataldo, señaló que “han sido 
ya varios meses los que hemos es-
tado discutiendo el proyecto de 
ley que está en trámite en la Comi-
sión de Educación de la Cámara de 
Diputadas y Diputados. Nos pare-
ce súper relevante comenzar a in-
corporar elementos adicionales 
en la discusión, que emerjan pre-
cisamente a partir del diálogo ciu-
dadano, de escuchar la voz de 
quienes son las y los principales 
sujetos del propósito de esta ley, 
que son los estudiantes de educa-
ción superior y sus deudores”. 

Según datos del Mineduc, hasta 
hoy hay más de 1,8 millones de 

FOTO: MINISTERIO SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO

encuentros ciudadanos en diver-
sas comunas del país. A través de 
la página web y las redes sociales 
de la DOS se dará a conocer el lu-
gar y horarios de los conversato-
rios programados. 

Diario Concepción 
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Gobierno lanza el ciclo de 
Diálogos Ciudadanos “Hacia 
un nuevo Financiamiento 
para la Educación Superior”

Senado: evalúan 
antecedentes para nominar 
a dos consejeros del Servel

jeros designados por el Presidente 
de la República, previo acuerdo del 
Senado, adoptado por los dos ter-
cios de sus miembros en ejercicio. 

 Antonia Rivas Palma es abogada 

La Comisión de Constitución del 
Senado será la encargada de cono-
cer los antecedentes y escuchar a 
los dos candidatos propuestos por 
el Presidente de la República como 
integrantes del Consejo Directivo 
del Servicio Electoral, Servel. 

 Se trata de Antonia Rivas Palma 
quien fue propuesta para asumir el 
cargo por un plazo de 10 años, en 
reemplazo del consejero Alfredo 
Joignant Rondón, y de Jorge Man-
zano Gouet, por el plazo de 10 años, 
en reemplazo del consejero Carlos 
Andrés Tagle Domínguez. 

 Tal como sucede en este tipo de 
nombramientos, se abre un perío-
do de participación ciudadana en 
el que se pueden hacer llegar ante-
cedentes y opiniones respecto de 
los nominados. Concluido dicho 
período, la Comisión de Constitu-
ción recibe al Ejecutivo para cono-
cer los motivos que tuvo el presi-
dente para nominarlos y luego es-
cucha a los candidatos. 

 Cabe recordar que la dirección 
superior del Servicio Electoral co-
rresponde a su Consejo Directivo, 
que está integrado por cinco conse-

 FOTO: SENADO

y doctora en Antropología Socio-
cultural con amplia trayectoria en 
derecho público, procesos constitu-
cionales y fortalecimiento del siste-
ma democrático. Tiene experien-
cia en asesoría legislativa, diseño 
institucional y educación cívica. Fue 
integrante de la Comisión Experta 
en el proceso Constitucional 2023. 

Jorge Manzano Gouet es un pro-
fesional con más de 35 años de ex-
periencia en administración, co-
municaciones y gestión organiza-
cional, especializado en procesos 
políticos y electorales. Ha colabo-
rado en estrategias institucionales, 
asesorías parlamentarias y se de-
sempeñó como analista electoral 
desde 1989 al 2024 interactuando 
con distintos estamentos a nivel 
regional y nacional del Servicio 
Electoral. 
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personas se han endeudado en ins-
trumentos de créditos estudianti-
les con participación del Estado. 

Actualmente, esta iniciativa le-
gislativa se encuentra en discu-
sión en particular en la Comisión 
de Educación de la Cámara de Di-
putadas y Diputados. Durante su 
tramitación, se realizarán nuevos 
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la instalación de mobiliario 
urbano, bancas, basureros y 
el reemplazo de la 
iluminación existente por 
luminarias LED.

El proyecto 
también incluye

45% de avance presentan obras de la 
nueva ciclovía en el tramo Lota-Coronel 

PLAN MAESTRO PARA EL BIOBÍO

El desarrollo de la red de ciclovías 
en la Región del Biobío avanza con la 
construcción del tramo Lota-Coro-
nel, un proyecto clave dentro del 
compromiso presidencial de forta-
lecer la movilidad sustentable.  

Esta iniciativa forma parte del plan 
de inversión general en ciclovías, lide-
rado por el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo (Minvu) y ejecutado por 
el Servicio de Vivienda y Urbaniza-
ción (Serviu) siendo parte de un Plan 
Maestro, y que representa una inver-
sión de más de $1.350 millones. 

El objetivo general es fomentar el 
uso de la bicicleta como medio de 
transporte seguro, ecológico y efi-
ciente en la Región. 

 
Infraestructura y seguridad 

La ciclovía, que se extiende por, 

La ruta contará con 2 kilómetros a lo largo de la costanera de Playa Blanca y un ancho de 2.4 metros. 
Además, las intersecciones serán demarcadas en color azul para mejorar la visibilidad y seguridad vial.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rias LED. Como parte de la adecua-
ción del espacio, se construirán esca-
leras de hormigón, se reubicarán jar-
dines y se ajustarán algunos servi-
cios básicos para optimizar la 
infraestructura. 

La seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Claudia Toledo Alarcón, destacó 
la importancia de este tramo: “La de-
cisión de ejecutar este proyecto de ci-
clovía en Playa Blanca, se debe a que 
este sector es reconocido por su polo 
turístico y su atractivo natural. Ese re-
corrido es utilizado para actividades 
deportivas, pero la faja no entregaba 
condiciones de seguridad para los 
usuarios”. 

 
Estado de avance y proyecciones 

Actualmente, la obra registra un 
45% de avance y se espera su finaliza-
ción para el último trimestre de 2024. 
La directora del Serviu, María Luz Ga-

jardo, enfatizó que “más allá de la in-
fraestructura, este tipo de iniciativas 
buscan generar un cambio cultural 
en favor de la movilidad sustentable.” 

En paralelo, se han estado reali-
zando trabajos de preparación de la 
base estabilizada para las aceras, así 
como la instalación de soleras en di-
versos tramos. El tramo comienza en 
el balneario de Coronel y se extiende 
hasta el pasaje Chorrillos en Caleta El 
Blanco de Lota, consolidando un cir-
cuito seguro para ciclistas y peatones. 

 
Un compromiso con la movilidad 
sustentable 

La expansión de la red de ciclovías 
en la Región del Biobío ha represen-
tado una inversión considerable. “Ya 
hemos construido 122 kilómetros de 
ciclovías, otros 8 kilómetros están en 
ejecución y 12 kilómetros se encuen-
tran en etapa de diseño”, detalló To-

ledo. En esta línea, la Región tam-
bién suma otros 4,5 kilómetros de es-
tas vías en corredores de transporte 
público en Hualpén y Talcahuano. 

La iniciativa busca promover hábi-
tos saludables, reducir la congestión 
vehicular y consolidar la bicicleta 
como un medio de transporte viable 
para la comunidad.  

Elías Troncoso, presidente del Club 
Deportivo Social y Cultural de Ciclis-
mo Biobío Pedal, comentó que “sabía 
que iban a construir en algún mo-
mento, pero no tenía claro el avance. 
Esta ruta será clave, ya que ciclistas 
de San Pedro y Concepción frecuen-
temente se conectan con nosotros. 
Incluso, hemos conversado con gru-
pos de Coronel para organizar rutas 
en conjunto”. 

Catalina Poblete Sánchez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Esta ruta será clave, ya que ciclistas de San Pedro y Concepción 
frecuentemente se conectan con nosotros. Incluso, hemos conversado 

con grupos de Coronel para organizar rutas en conjunto”. 
Elías Troncoso, presidente del Club Deportivo Social y  

Cultural de Ciclismo Biobío Pedal.“ ”

aproximadamente, 2 kilómetros a lo 
largo de la costanera de Playa Blan-
ca, contará con un ancho de 2.4 me-
tros, permitiendo la circulación bidi-
reccional de bicicletas. Además, las 
intersecciones serán demarcadas en 
color azul para mejorar la visibili-
dad y seguridad vial. 

El proyecto también incluye la ins-
talación de mobiliario urbano, ban-
cas, basureros y el reemplazo de la 
iluminación existente por lumina-
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En distintos puntos del Gran Concepción se observan los 
trabajos de cuadrillas a cargo. Incluso, estas pueden ser 
solicitadas por particulares.

Árboles urbanos: 
municipalidades inician 
podas preventivas antes 
de la llegada del invierno

EXPERTO EXPLICA SU IMPORTANCIA

Con la llegada del otoño, muchas 
municipalidades de la región em-
piezan con las podas preventivas en 
los árboles instalados en las zonas 
urbanas de la ciudad. Esta medida 
surge como respuesta a las condi-
ciones climáticas propias de esta 
temporada como los fuertes vien-
tos y precipitaciones que propician 
la caída de ramas. 

Asimismo, han surgido críticas 
desde algunos sectores de la ciuda-
danía respecto a cómo se ejecutan 
estas podas, las posibles conse-
cuencias ambientales y el impacto 
visual que pueden provocar estos 
trabajos si son realizados de la for-
ma incorrecta. 

Sobre esto, el Dr. Juan Pedro 
Elissetche, ingeniero forestal y aca-
démico de la Universidad de Con-
cepción, aclaró que es importante 
mantener un manejo de los árbo-
les en la ciudad ya que, al no encon-
trarse en su ambiente natural, es 
fundamental darle una manten-
ción periódica. 

‘’Cuando tenemos árboles en las 
ciudades tenemos que manejarlos 
y una forma de hacerlo, además 
del riego y fertilizarlos, es darle un 
espacio de crecimiento, podarlos 
para definir una altura a la cual 
mantener los árboles y además dar-
le una forma determinada’’, afir-
mó Elissetche. 

Igualmente, aclaró que el objeti-
vo de estas faenas, además del her-
moseamiento, es reducir el riesgo 
que provoca la caída de grandes ra-
mas que podrían ocasionar algún 
accidente. 

‘’Siempre se hace la poda en 
épocas de otoño, cuando empie-
za el receso vegetativo de los árbo-
les, para posteriormente, cuando 
es la primavera, el árbol vuelva a 
crecer. Entonces, el plan de poda 
tiene que ir acompañada con un 
manejo integrado del arbolado’’, 
aseguró el experto.  

Sumado a eso, indicó que lo 
ideal es desmochar cada dos o 
tres años, lo cual depende del tipo 
de árbol, pero al ser procesos tan 
complejos debido a la logística e 
inversión relacionada, las munici-
palidades a veces realizan cortes 
excesivos para no repetir el mismo 
proceso tan seguido, lo cual pro-
voca daños en los árboles. 

‘’Los árboles en general reac-
cionan bien a las podas, de hecho 
crecen con mayor vigor en algu-
nos casos. Pero obviamente a ve-
ces las podas se ven horribles por-
que son muy tardías, pero no por-
que sea la época, sino que es la 
edad a la cual se hace’’, recalcó el 
ingeniero forestal. 

 
Municipalidad de Concepción 

Desde hace algunas semanas, la 
Municipalidad de Concepción ya 
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ciendo levantamiento de las nece-
sidades de la comunidad, por lo 
cual también existe una línea direc-
ta con las vecinas y vecinos’’, con-
cluyó Muñoz. 

 
Municipalidad de Talcahuano 

Desde la Municipalidad de Talca-
huano confirmaron que existe un 
plan anual operacional, en esta se 
gestiona el proceso logístico y de 
personal para el proceso de podas 
en la comuna puerto. 

‘’El cronograma es partir la pri-

mera semana de abril en sector 
Gaete con motosierras, con una 
duración de ocho días, para luego 
ir sumando San Vicente, Santa Leo-
nor y Denavi Sur. En cuanto a cua-
drillas de podadores manuales es-
tos partirán el 7 de abril en Salinas 
e Higueras, para luego ir sumando 
otros sectores de Talcahuano’’, de-
tallaron desde el municipio 

De igual forma, afirman que los 
criterios de desmochamiento se 
adaptan acorde a la necesidad de la 
especie que existe en la comuna. 
Para solicitar una poda, se puede in-
gresar un requerimiento desde la 
página web municipal o a través 
del correo dao@talcahuano.cl. 

 
Municipalidad de  
San Pedro de la Paz 

Por otra parte, desde San Pedro 
de la Paz indicaron que a través de 
su plan de invierno y el trabajo en 
conjunto con otras instituciones, 
se ha planificado un trabajo de mi-
tigación para los impactos posibles 
del invierno. 

‘’Las podas en la comuna partie-
ron la segunda semana de marzo 
con podas bajas; es decir, el levan-
tamiento del follaje de los árboles a 
3,5 o 4 metros (mts) de altura. A 
partir de la tercera semana, se dio 
inicio al proceso de las llamadas 
podas altas, que nos permite lle-
gar a árboles de mayor altura, de al-
rededor de 18 mts’’, afirmaron des-
de la casa edilicia. 

Para ingresar una solicitud de 
poda, explicaron que la manera más 
eficiente es ingresar un correo a or-
nato@sanpedrodelapaz.cl indican-
do la ubicación y un número de con-
tacto con el fin de agendar la visita. 

 
Municipalidad de Chiguayante 

En el caso de Chiguayante, se en-
cuentran trabajando activamente 
en un plan de mitigación para la lle-
gada del invierno.  

‘’A fines de marzo iniciamos las 
podas preventivas, las cuales se en-
focan, inicialmente, en el sector sur 
de la comuna por el borde cerro, es-
pecíficamente en Calle O’Higgins y 
San Martín, para luego desplazar-
nos a otros sectores de Chiguayan-
te’’, recalcaron desde la adminis-
tración local.  

Sobre la caída de árboles en el 
camino a Concepción, manifesta-
ron que realizan un plan de revi-
sión arbórea a nivel comunal para 
evitar la incidencia de factores cli-
máticos que puedan provocar un 
accidente. 

’En caso que ocurran, la Oficina 
de Emergencia se activa de inme-
diato tomando las medidas necesa-
rias para resguardar el perímetro y 
evitar accidentes automovilísticos’’, 
concluyeron desde el municipio.

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl

ventivas se busca despejar lumina-
rias y señales de tránsito y, por so-
bre todo, reducir el riesgo de acci-
dente derivados por el desenganche 
de ramas. 

Adicionalmente, Hector Muñoz, 
alcalde de Concepción, detalló que 
para solicitar una poda en algún 
árbol en específico se puede ingre-
sar el requerimiento a través de la 
Oficina de Partes o de la plataforma 
Atención al Vecino. 

‘’Además de ello, nuestros equi-
pos en terreno siempre están ha-
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viene efectuando trabajos de poda 
en algunas calles de la comuna, 
siendo la más reciente interven-
ción en la calle Barros Arana entre 
Ongolmo y Paicaví. 

‘’Respecto a los criterios que se 
utilizan para realizar las podas pre-
ventivas, se evalúan aspectos como 
la altura de copa, si interfieren con 
algún elemento del lugar donde es-
tán ubicados y si han tenido proble-
mas de desenganche’’, explicaron 
desde el municipio. 

Además, con estas labores pre-
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ERWIN BREVIS, SECRETARIO TÉCNICO DEL  CMN

Consejo de Monumentos 
Nacionales explica obra  
de reconstrucción del 
Mercado de Concepción
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Con un presupuesto 
superior a los $17.000 
millones, el proyecto 

busca combinar historia 
patrimonial y 
modernidad, 

considerando la 
reutilización de su 

estructura original.

Destruido por un incendio du-
rante el 28 abril de 2013, el Mer-
cado Central de Concepción está 
próximo a cumplir 12 años de 
inactividad. Sin embargo, recien-
temente se presentaron avances 
sobre su reposición, destacando 
la posibilidad de reutilizar parte 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

de la estructura que se conservó. 
En este sentido, el secretario 

técnico del Consejo de Monu-
mentos Nacionales (CMN), Er-
win Brevis, llegó al Gran Concep-
ción para aclarar diversos aspec-
tos de interés sobre la obra de 
reconstrucción del mercado pen-
quista. 

“Tendremos una reunión con el 

Serviu, donde esperamos aproxi-
marnos a un diseño, pero no nos 
cabe ninguna duda de que esto va 
bien encaminado”, sostuvo. 

-¿Qué pueden concluir 
como Consejo de Monumen-
tos acerca de todos los avances 
y las reuniones que han tenido 
con las instituciones? 

-En primer lugar, lo que está 

ocurriendo con el Mercado de 
Concepción es un ejemplo im-
portante de la articulación de la 
institucionalidad pública en pos 
de desarrollo de un proyecto pa-
trimonial tremendamente signi-
ficativo para una ciudad tan im-
portante como Concepción. 

En ello se ha constituido un 
espacio colaborativo muy intere-

Ciudad
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sante con el Serviu y el Gobierno 
Regional, obviamente articulan-
do con el Servicio Nacional de 
Patrimonio Cultural a través del 
CMN y diversas instituciones 
que persiguen el mismo objetivo 
de valorizar este espacio para la 
comunidad, poniendo como 
meta la ambición de un proyec-
to de recuperación del patrimo-
nio local. 

-¿Qué criterios utilizaron 
para evaluar la posibilidad de 
una restauración? 

-Toda intervención que se de-
sarrolla en un monumento histó-
rico requiere de la aprobación 
del CMN, somos un órgano cole-
giado compuesto con diversos 
representantes en instituciones 
del Estado y ONG. 

En el 2015, elaboramos una se-
rie de criterios para ir dibujando 
las posibilidades de desarrollo 
de proyectos futuros, establecien-
do ciertas definiciones. Más en 
concreto, en 2023, en un trabajo 
con el Serviu y la participación de 
su Secretaría Técnica, se trabajó 
en el desarrollo de los términos 
de referencia. 

-Hay criterios ¿Pero cuáles 
son las garantías que se van a 
dar para el mercado? 

-Esas definiciones no son nece-
sariamente cuestiones que se tra-
duzcan inmediatamente en un 
diseño. Lo interesante es cons-
truir un marco para que los con-
sultores, los arquitectos y los di-
señadores que están trabajando 
en esto puedan, en razón de ex-
plorar posibilidades del trabajo 
con la propia comunidad. 

Todavía no está definido un 
proyecto, no sin los marcos de 
acción y la coordinación inter 
institucional. Es por eso que via-
jamos de Santiago con dos con-
sejeros, la consejera representan-
te del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo (Minvu) y el repre-
sentante del Ministerio de la Cul-
tura, el Arte y el Patrimonio, para 
que puedan ir direccionando lo 
que será el proyecto. 

-Pero el alcalde de Concep-
ción (Héctor Muñoz) ha insis-
tido en que esto salga lo más 
rápido posible. Entonces 
¿Cuánto se demoraría esas me-
sas técnicas? 

-Esto está asociado a plazos, y 
estos constituyen una licitación, 
por tanto se está trabajando a 
toda marcha en conseguir el pro-
yecto. El mejor escenario será el 
que se dé desde el momento ini-
cial con el Consejo de Monumen-
tos Nacionales, por ende acá no 
vamos a llegar a un proyecto o a 
una idea definida sin que se haya 
sido vista por el CMN. 

Respecto a los tiempos que es-
tán a nuestro alcance, creería que 
van a ser los mejores posibles, 

davía. Tendremos una reunión 
con el Serviu, donde esperamos 
aproximarnos a un diseño, pero 
no nos cabe ninguna duda de que 
esto va bien encaminado. 

-¿Qué elementos considera 
usted son factibles, tipo ascen-
sores, ampliaciones?  

-La preexistencia ofrece todas 
esas posibilidades, los análisis es-
tructurales así lo han arrojado. Es 
posible trabajar sobre la estruc-
tura existente, el espacio es tre-
mendamente notable, además 
está cercano a la Plaza de la Inde-
pendencia en el corazón de Con-
cepción.  

Reitero, las posibilidades son 
muchísimas, esta consultoría y 
este equipo espera trabajar a la al-
tura y en los tiempos. 

-¿Cuando se construyan los 
informes, el equipo consultor 
va a solicitar informes de gas-
tos y planos? 

-Por supuesto, este proyecto 
tiene una alta complejidad, des-
de el punto de vista del desafío 
son muchas las especialidades 
que tienen que desarrollarse para 
concluirlo (...). Cuando el proyec-
to esté desarrollado en un por-
centaje mayor, tiene que ingresar 
obligatoriamente al CMN para 
conseguir su aprobación. 

-¿Tienen una postura respec-
to de los plazos acordados? 
Porque se hablaba de que la 
construcción podría iniciar en 
2027 o después? 

-Bueno, mientras tengamos la 
capacidad de conseguir un pro-
yecto exitoso va a ser mejor para 
todas las partes. La parte que 
nos corresponde a nosotros es 
acompañar el proceso y apoyar 
técnicamente, a su vez, cuando 
sea el momento, actualizar al 
máximo la aprobación de la in-
tervención que se desarrolle en el 
inmueble. 

-¿Cómo se darán las reunio-
nes técnicas en detalle? 

-Junto al Serviu y el Gobierno 
Regional (Gore) se van a presen-
tar los avances. Por supuesto, 
también se van recibir las obser-
vaciones que tengan los conseje-
ros del CMN en terreno. 

-De concretar un nuevo 
mercado ¿Cómo van a asegu-
rar la mantención y su valor 
histórico? 

-La tuición de los monumentos 
nacionales no concluirá cuando 
este proyecto se ejecute. Cada in-
tervención que se desarrolle en el 
mismo edificio —ya sea porque 
exista un nuevo requerimiento, o 
no sé, si quieres transformar un 
espacio por nuevas necesida-
des— va a requerir una nueva au-
torización del CMN. 
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porque esto se ha ido acompa-
ñando a través de nuestra Ofici-
na Técnica Regional, junto a la 
participación del director del ser-
vicio acá en la región, por tanto 
no es preocupación alguna, al 
menos para nosotros. 

-¿Existen antecedentes de 
proyectos similares a este, 
comparando la urgencia que 
tiene el mercado de Concep-
ción? 

-Nosotros entendemos la ur-
gencia, sabemos cuando se trata 
de una coordinación interinstitu-
cional en donde las máximas au-
toridades de una región y la co-
munidad están expectantes. Por 
ende, sin duda que priorizare-
mos como lo hemos hecho ya. 

Reitero que aquí hay partici-
pación de los actores adminis-
trativos en mesa de trabajo, acá 
hay consejeros que están en te-

rreno para conocer distintos pro-
yectos, por lo tanto no me cabe 
ninguna duda que así también 
va a ser al momento de su trami-
tación. 

-Hace poco se decía que la 
estructura era reutilizable 
¿Pretenden garantizar toda su 
reposición? 

-En ese aspecto las declaracio-
nes de monumentos nacionales 
establecen dos dimensiones: los 
valores patrimoniales que están 
contenidos en el bien histórico, 
arquitectónico y social, y en se-
gundo lugar la evaluación de sus 
atributos, que son la expresión 
material de las características de 
ese patrimonio. Todo eso es par-
te de aquello, y es recogido en la 
definición de los criterios de in-
tervención. 

El proyecto final o cómo eso se 
conduzca no lo conocemos to-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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EN LA CAPITAL REGIONAL 

Lorenzo Arenas III
Es uno de los sectores residenciales más 
importantes de Concepción. Espacios deportivos y 
de vida en comunidad son todo un sello en este 
punto de la urbe penquista.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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En caso de corte 
de suministro

Yumbel cuenta por primera vez 
con semáforos: $200 millones 

Con diversas actividades se con-
memorará el Mes de la Cocina Chi-
lena en Biobío. La iniciativa busca 
poner en valor la gastronomía nacio-
nal, los productos locales y el rol pri-
mordial de los chefs regionales, para 
lo cual se desarrollarán degustacio-
nes, clases de cocina y feria de pro-
ductos típicos, reuniendo a diversas 
instituciones del sector gastronómi-
co y hotelero durante todo el mes. 

En ese sentido, Víctor Lillo, repre-
sentante de la Mesa “Chile Te quie-
ro Comer” manifestó que “lo que 
queremos es poner en valor los pro-
ductos, poner en valor la gastrono-
mía chilena, no solo este mes, sino a 
lo largo del tiempo. Con esto, se bus-
ca establecer una relación súper im-
portante academia-industrial, y, por 

Biobío: con diversas 
actividades se conmemorará 
el Mes de la Cocina Chilena

 FOTO: CEDIDA

gión, así es que también es una bue-
na instancia para invitar a los restau-
rantes que tienen una apuesta hacia 
el turismo, que se registren con noso-
tros; y por supuesto, colocar en valor 
el trabajo que han realizado los coci-
neros chilenos en revalorar la cocina 
y también colocar en valor nuestros 

productos”, dijo  Maritza San Mar-
tín, directora regional de Sernatur. 

El lanzamiento de las actividades 
del Mes de la Cocina Chilena en Bio-
bío se llevó a cabo en la tradicional 
Fuente Penquista de Concepción, 
que cuenta con una gran variedad 
de platos típicos de la zona.

LA LLAMADA “COMUNA SANTUARIO”

La inversión – que alcanzó los 
$200 millones con cargo al presu-
puesto municipal - tiene como ob-
jetivo optimizar la movilidad en el 
centro de Yumbel y en las cercanías 
del terminal de Buses “San Sebas-
tián”, mejorando la seguridad vial 
para transeúntes y conductores. El 
sistema ha sido diseñado con pro-
gramación flexible, la cual variará 
según los horarios de mayor flujo de 
personas y vehículos. Además, están 
sincronizados entre sí mediante 
unidades GPS, garantizando un 
tránsito más eficiente.  

 Patricio Fierro, Seremi de Trans-
portes y Telecomunicaciones, en-
fatizó en que “marcamos un hito 
importante para los vecinos y veci-
nas de Yumbel, gracias a la colabo-
ración entre nuestra UOCT y el 
municipio”. 

Por su parte, el alcalde, José Sáez, 
destacó que “aquí hay recursos mu-
nicipales y el concejo está llano a se-
guir trabajando en este sentido, por-
que se trata de obras que también 
impulsan la educación vial en nues-
tros niños, niñas y, en especial, a la 
juventud que muchas veces viajan 
a ciudades que ya cuentan con se-
máforos”. 

 En cuanto a la tecnología que 
contarán estos nuevos semáforos 
destaca las Unidades de Respaldo 
de Energía (UPS), con una autono-
mía mínima de 5 horas de funciona-
miento frente a cortes de energía; 
aceras con rebajes peatonales, in-
corporación de baldosas podotác-
tiles y la utilización de botoneras 
DAPS (Digital Acoustic Pedestrian 
Signal), las que entregarán infor-
mación audible a las personas con 
discapacidad visual. 

Se trata de 3 dispositivos cuyo proyecto alcanzó los $200 millones con cargo al 
presupuesto municipal.

la UOCT, que permitirá la opera-
ción monitoreada de estos disposi-
tivos, aplicando planes especiales 
de tiempos frente a contingencias.

 FOTO: CEDIDA
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otra parte, pequeños productores 
que nos puedan ayudar a potenciar 
la gastronomía regional”. 

La Mesa cuenta con el respaldo 
de entidades privadas como institu-
tos profesionales, liceos técnicos, 
ONG’s, asociaciones de cocineras y 
cocineros; en colaboración con ins-
tituciones públicas como el Servicio 
Nacional de Turismo (Sernatur), se-
remi de Agricultura, entre otros. 

“Desde el Ministerio de Agricultu-
ra participamos y motivamos la ali-
mentación saludable; y qué mejor 
que relevar y valorar la gastronomía 
chilena. Por eso, también estamos 
siendo parte de esta Mesa”, detalló la 
seremi de Agricultura, Pamela Gatti. 

“Tenemos 720 restaurantes regis-
trados como oferta turística de la re-

tienen una autonomía de 5 
horas.

 Si bien los semáforos estarán fun-
cionando con un set de programa-
ciones que varían en función de los 
horarios, se prevé que la conexión al 
Centro de Control de Tránsito se 
concrete una vez entrada en vigen-
cia el proyecto de Conservación de 
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PRINCIPALES OBJETIVOS SON PROMOVER LA DIVERSIDAD DE AVES Y LA RESILIENCIA CLIMÁTICA 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Entre Concepción, Hualpén, Tal-
cahuano y Penco, con una superfi-
cie mayor a 1.500 hectáreas, se com-
parte un sistema de humedal de 
alto valor ecológico para el plane-
ta y social a nivel local, y también al-
tamente amenazado.  

Es el Rocuant-Andalién, que pro-
vee vitales servicios ecosistémicos 
para el bienestar de comunidades 
como regular el clima o retener 
agua y amortiguar inundaciones, y 
alberga rica biodiversidad en que 
se destaca la presencia de más de 
160 especies de avifauna, siendo  
reconocido como clave en la ruta 
migratoria del Pacífico y declarado 
como Área Importante para la 
Conservación de Aves (IBA, por si-
gla en inglés) por BirdLife Interna-
tional. Aunque, sobre todo en los 
últimos años, ha sido intervenido 
y degradado a causa del constante 
crecimiento urbano y de infraes-
tructura y cambio en el uso de sue-
lo, mermando su extensión y capa-
cidades que son críticas ante los 
impactos locales del cambio cli-
mático y global. 

Así expuso Javiera Ferreyra, di-
rectora de Audubon Chile, ONG in-
ternacional con más de un siglo de 
existencia para la conservación de 
aves y sus hábitats que en 2019 lle-
gó a Biobío para llevar adelante un 
trabajo que recientemente sumó la 
firma de un compromiso con los 
alcaldes de las cuatro comunas para 
impulsar proyectos de restauración, 
recuperación y conservación del 
ecosistema, en el horizonte de po-
tenciar la diversidad de aves y la re-
siliencia climática en territorios. 

“Los municipios han sido un alia-
do estratégico de Audubon en la 
protección de este territorio, que al-
berga uno de los humedales más 
importantes del país. Éste es un 
hito importante en el trabajo que se 
viene realizando. Construir resi-
liencia climática es crucial para el 
bienestar de sus comunidades”, 
manifestó. 

El reciente acuerdo integra di-
versas aristas para su materializa-
ción. En este marco destacó que “el 
compromiso incluye la gestión y 
desarrollo  de inversiones para la 
conservación, aprovechando ini-
ciativas hemisféricas de Audubon, 
con el fin de movilizar recursos 
para la protección de estos ecosiste-
mas”. También se impulsará la difu-
sión del patrimonio cultural y natu-
ral del humedal y consciencia am-
biental en la comunidad a través de 
distintas instancias, lo que implica 
fomentar medios de vida sosteni-

Nuevo acuerdo impulsará  
la conservación del vital 
humedal Rocuant-Andalién 
Alcaldes de cuatro comunas y la ONG internacional 
Audubon firmaron compromiso para realizar proyectos que 
restauren y preserven el ecosistema clave a nivel social y para 
la biodiversidad, pero en estado y capacidades degradadas. 

marcó en la visita oficial de líderes 
de la organización, en una comiti-
va encabezada por Marshall John-
son, director de Conservación de 
Audubon.  “Las aves necesitan los 
humedales que se encuentran en 
estos municipios. En Audubon ha-
remos todo lo posible para ayudar 
a facilitar la inversión y los esfuer-
zos necesarios para conservar estos 
lugares”, aseguró. 

Y, por sus objetivos y alcances en 
términos socioecológicos, las auto-

ridades municipales valoraron el 
hito y el apoyo de la ONG. 

“Estamos muy contentos con este 
acuerdo, ya que se alinea con nues-
tra visión de crear una ciudad que 
priorice la conservación del me-
dioambiente. Las aves migratorias 
necesitan espacios seguros, y tene-
mos la suerte de contar con hume-
dales y áreas naturales que deben 
ser preservadas”, sostuvo el alcalde 
de Concepción Héctor Muñoz.   

Miguel Rivera, alcalde de Hual-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

pén, celebró “la importancia es 
que se pueda generar una inver-
sión más allá de una declaratoria 
y este convenio lo que busca es 
efectivamente poder proteger de 
una manera distinta estos espa-
cios naturales que son tan impor-
tantes para el desarrollo de la bio-
diversidad”.  

Por su parte, Eduardo Saavedra, 
alcalde de Talcahuano, recalcó que 
“a través de esta alianza, aprende-
remos de experiencias globales que 
enfrentan desafíos similares, lo que 
hace que este acuerdo tenga un va-
lor incalculable”. 

Y el alcalde de Penco, Rodrigo 
Vera, complementó que “permi-
te proyectar, a través de la mi-
gración de las aves, la asociativi-
dad y el turismo  de la sustenta-
bilidad, y desarrollar un polo en 
estas comunas”.

bles como el aviturismo. 
“Todas las acciones estarán ali-

neadas con planes de acción re-
gionales y nacionales, incluyen-
do la Estrategia Nacional de Con-
ser vación de Aves (ENCA), 
asegurando que la protección del 
humedal se enmarque en una vi-
sión integral y de largo plazo”, re-
levó Ferreyra. 

 
El hito 

La firma del compromiso se en-

160 
especies de aves alberga el sistema humedal  
Rocuant-Andalién,  en que destacan las especies 
migratorias que viajan miles de kilómetros desde sitios 
de reproducción a los de alimentación y descanso.
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del Concepción 
Metropolitano se proyecta 
impactar con un proyecto 
liderado por Audubon que 
busca restaurar el humedal 
Rocuant-Andalién y 
fortalecer su capacidad para 
infiltrar agua y reducir 
inundaciones. 

4 mil hogares y 20 
mil personas
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA DESDE ONG AUDUBON CHILE 

LA FIRMA DEL COMPROMISO entre alcaldes y Audubon se dio en el marco de la visita oficial de líderes de la 
organización basada en Estados Unidos y que hace 15 años trabaja en Chile.

Proteger hábitats  
para preservar  
a las aves y el  

bienestar social
Todos los esfuerzos y accio-

nes de la organización inter-
nacional  se encauzan desde 
la investigación y evidencias.  
La directora de Audubon Chi-
le Javiera Ferreyra relevó que 
para conservar a las aves es 
clave resguardar sus hábitats y 
en sus extensas rutas migrato-
rias en que humedales de Chi-
le y Biobío son vitales, los que 
se deben conocer. El trabajo 
incluye desarrollar herramien-
tas  como “Bird Migration Ex-
plorer” (ExplorAves) que mues-
tra conexiones entre lugares 
en el hemisferio en relación a 
las rutas migratorias.  

En este sentido, aclaró que 
muchas especies emprenden 
largos y extenuantes viajes 
cada año, de alrededor 10 mil 
kilómetros, entre sus sitios de 
reproducción en el hemisferio 
norte hacia sitios de descanso 
y alimentación el sur. “Los hu-
medales en Chile, especial-
mente el Rocuant-Andalién, 
sirven como zonas de descan-
so para cientos de miles de aves 
migratorias que viajan todos 
los años desde el hemisferio 
norte en busca de refugio y ali-
mento”, expuso, al punto de 
que “muchas de estas aves pa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

san al menos la mitad de sus vi-
das en Chile y otras regiones de 
América”. 

Y advirtió que el declive de 
ecosistemas se relaciona con el 
de las especies, un fenómeno 
creciente y que preocupa al ac-
tivismo ambiental, y en el que 
las implicancias trascienden 
más allá  de la fauna que se 
debe proteger. Y así el poten-
cial de las acciones.  

“Si los ecosistemas que al-
bergan a estas aves se encuen-
tran tan degradados que no 
son capaces de proporcionar-
les refugio y alimento, también 
quiere decir que los humedales 
han perdido su capacidad para 
proporcionar servicios tan vi-
tales para las comunidades 
costeras como lo son la amor-
tiguación de inundaciones, re-
gular el ciclo hídrico, depurar 
el agua, entre muchos otros”, 
sostuvo Ferreyra.  

“Es por eso que protegiendo a 
las aves estamos asegurando el 
futuro de las próximas genera-
ciones”, manifestó. Y es por eso 
el Rocuant-Andalién es un sitio 
IBA y un protagonista de una 
acción socioecológica que movi-
liza desde el extranjero para po-
tenciar las acciones locales.

Rocuant-Andalién: punto 
crítico para las aves y los 
esfuerzos colaborativos

Desde Audubon reconocen al Ro-
cuant-Andalién en su relevancia y 
situación crítica, lo que motivó la 
llegada a la Región y le ha vuelto en 
uno de los focos principales de la 
ONG que trabaja hace más de 15 
años en Chile y es participante de la 
Estrategia Nacional de Conserva-
ción de Aves que impulsa el Minis-
terio del Medio Ambiente (MMA). 

Y el reciente acuerdo con alcaldes 
locales es un hito más en un víncu-
lo estrecho y necesario con los mu-
nicipios, y con otras organizacio-
nes comunitarias que hace años 
trabajan en proteger este ecosiste-
ma históricamente degradado. Y a 
esa acción buscan aportar e impul-
sar, afirmó, Javiera Ferreyra, direc-
tora de Audubon Chile, quien sos-
tuvo que son las comunidades quie-
nes “mejor conocen el territorio, 
saben qué es necesario y tienen una 
visión muy clara del futuro que quie-
ren construir”, y también que “con-
tar con el trabajo conjunto con el 
sector público es clave para el éxi-
to de cualquier visión respecto del 
modelo de desarrollo que se quiera 
construir en el territorio”.  

En ese marco ha sido una serie de 
iniciativas las que se han aborda-
do, en una envergadura e impacto 
creciente.  

En ello se destaca que en 2020 se 

Fundación Bandada, ONG local. 
Tal es la importancia del Ro-

cuant-Andalién que allí se diseñó 
uno de los proyectos pioneros de la 
Iniciativa de las Rutas Migratorias 
de las Aves de las Américas, una de 
las más relevantes de la organiza-
ción hoy: junto al Banco de Desarro-
llo de América Latina y el Caribe 
(CAF) y BirdLife International, se 
buscan movilizar 5 mil millones de 
dólares en todo el hemisferio occi-
dental para conservar y restaurar 
hábitats críticos para las aves, jun-
to con desarrollar infraestructura 
ecoamigable con las especies y que 
potencie la resiliencia climática en 
ciudades costeras.  

El objetivo del proyecto local, que 
se prepara para su implementación, 
es “reducir el impacto de las inun-
daciones en las comunidades loca-
les del área metropolitana de Con-
cepción a través de la creación y 
restauración de más hábitat para las 
aves”, precisó. “Con el aumento de 
la superficie de infiltración en la 
zona del humedal se espera reducir 
las inundaciones en 290 hectáreas, 
lo que beneficiará a más de 20.000 
personas y cerca de 4.000 hogares”, 
aseguró.

convirtieron en socio estratégico 
del MMA para la ejecución de un 
proyecto GEF de humedales coste-
ros  en 5 regiones, incluyendo Bio-
bío y el Rocuant-Andalién, empe-
zando así el trabajo con munici-
pios locales. 

Sobre la trayectoria, Ferreyra re-
lató que los primeros proyectos in-
cluyeron desarrollar un Plan de Ac-
ción de Conservación para el Hu-
medal Rocuant-Andalién. Desde 
entonces el foco ha sido promover 
el aviturismo como actividad de de-
sarrollo sustentable, con el fortale-
cimiento de capacidades con talle-
res a la comunidad e implementa-
ción de un programa de protección  
para las aves costeras que incluye 
un manual que se elaboró junto a la 
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EMBLEMÁTICA EMPRESA DE TALCAHUANO

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pese a los avances significativos en 
el Plan de Fortalecimiento Industrial 
del Biobío, de acuerdo a los dirigentes 
sindicales de Huachipato, no más del 
20% de los directos extrabajadores de 
la usina, afectados por el cierre de la 
producción de acero, han logrado la re-
inserción laboral. 

El presidente del sindicato°1, Héctor 
Medina, se refirió a los avances y entre-
gó su percepción de cómo se ha reali-
zado, hasta ahora, el proceso para ga-
rantizar nuevos puestos de trabajo 
para quienes fueron desafiliados de la 
planta ubicada en Talcahuano. 

“Actualmente, creo que no más del 
20% se han reinsertado laboralmente 
(...) no se ha hecho lo que corresponde, 
falta mucho más porque la economía 
obviamente está estancada y eso difi-
culta no solo al gobierno, sino a noso-
tros también, para entendernos. Por 
eso, es importante que los que están a 
cargo de la economía y que controlan 
este tipo de variables sean capaces de 
entender que uno depende de ellos y 
ellos tienen que soltar”, detalló Medina.  

Este escenario ha detonado que, en 
muchos casos, los propios exfunciona-
rios tengan que buscar soluciones por 
su propio camino. En algunos casos la 
búsqueda da frutos y en otros muchas. 
Muchos de los antiguos empleados 
aún están a la deriva respecto de en-
contrar un nuevo empleo.  

Un ejemplo de lo anterior es el caso 
de Sebastián Pradenas, extrabajador 
de Huachipato, quien expresó que: 
“sinceramente, cuando me quedé sin 
empleo, tuve que buscar soluciones 
por mi propia cuenta. Gracias a Dios, 
entre tanto buscar terminé encon-
trando otro puesto de trabajo en una 
importante celulosa, pero la verdad, 
tuve suerte, porque tengo compañe-
ros que aún están parados sin poder 
encontrar algo que sea realmente 
atractivo y justo”. 

Una de las vías de escape que con-
templan los sindicatos son los proyec-
tos relacionados a requerimiento de 
mano de obra. Sin embargo, según Héc-
tor Medina, el propio tema de la permi-

Sindicato de Huachipato estima que no 
más del 20% de los extrabajadores directos 
ha logrado la reinserción laboral

Existe natural preocupación por parte de quienes fueron desafiliados de la usina 
tras el cierre de la producción de acero.

pato, dijo que “lo importante es que 
nos vamos a ahorrar el costo de la cer-
tificación, pudiendo obtener la licen-
cia de instalador clase D (en su caso), 
y aparte de eso, esto nos sirve para el 
currículum, para tener un plus adicio-
nal, para poder optar a una reinser-
ción laboral”.  

“Esta es una tremenda oportunidad, 
porque una vez que las personas reci-
ben su título como certificados de un 
expertis que tienen desde hace mu-
chos años, tienen mejores oportunida-
des laborales”, comentó Daniel Jana, di-
rector regional del Sence.

sología ha llegado a poner trabas y con 
ello repercute en las oportunidades 
para encontrar empleo por parte de los 
otrora “huachipatinos”. 

“Actualmente, tienen detenido el 
tema de las tierras raras, el tema de la 
jibia, también el tema del jurel, aunque 
no solo del jurel, sino también de la 
merluza. Estos sectores representan 
aproximadamente entre 5 mil y 6 mil 
puestos de trabajo. Hoy la Región de-
bería estar llena de actividad laboral, 
necesitando personal, y el norte debe-
ría estar más preocupado por lo que 
está sucediendo en nuestra zona”, afir-
mó Medina. 

Consultada por Diario Concepción, 
la secretaria ejecutiva del Plan de For-

talecimiento Industrial, Carolina Para-
da, dijo que se referirán al tema dentro 
de las próximas horas. 

 
Sence 

Por otra parte, el reciente trabajo 
relacionado con la reinserción laboral 
impulsado por entes gubernamentales 
fue presentado esta semana por el Ser-
vicio Nacional de Capacitación y Em-
pleo (Sence), donde se anunció que ex-
trabajadores de la siderúrgica podrán 
certificar gratuitamente en oficios que 
desempeñaban en la planta. En este 
caso, los oficios seleccionados fueron 
Instalador Eléctrico Clase D y Mecáni-
co General. 

Ahora bien, en total fueron 20 extra-

bajadores los beneficiados. La inver-
sión del programa fue de $8.275.260 y 
cubre el 100% del costo de certificación, 
permitiendo que los 12 participantes 
en electricidad accedan a un beneficio 
que de otro modo tendría un costo de 
$471.835 por persona, y que los 8 pos-
tulantes a mecánico general ahorren 
$326.000 cada uno. 

No obstante, respecto de lo anterior, 
el dirigente sindical de la siderúrgica 
llamó a “agilizar y apurar las cosas”, ya 
que, aunque destacó la iniciativa, estos 
avances no solucionan de forma con-
tundente el gran problema que enfren-
tan como extrabajadores.  

Respecto a la certificación, Clau-
dio Araneda, extrabajador de Huachi-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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20 extrabajadores ahora fueron 
certificados por Sence.
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PubliNota

EL GRAN  
AVANCE DE LOS 
MULTIFONDOS

La reforma previsional contempla el cam-
bio de los actuales multifondos A.B,C,D y E, 
por los futuros fondos generacionales, lo 
cual sin lugar a dudas será un avance desde 
muchos aspectos. 

Pero también hay que destacar la historia 
de los multifondos, los cuales están vigentes 
desde hace 20 años, y fueron un gran avan-
ce que permitió al sistema tener mayor nú-
mero de alternativas de inversión, como tam-
bién ir en la búsqueda de mayores rentabili-
dades, asumiendo mayores riesgos 
obviamente.  

Desde el inicio del sistema de capitalización 
individual, en el año 1981, sólo existía en ac-
tual fondo C, al cual recién en el año 2000 se 
sumó una segunda alternativa, el fondo E, bá-
sicamente para hacer frente a la exposición 
al riesgo para los pensionados y para quie-
nes estuvieran próximos a pensionarse, pues 
debemos recordar que poco antes, por el año 
97 y 98, la crisis asiática pego a los fondos de 
pensiones de ese entonces, por lo que apa-
reció la necesidad de dar resguardo los aho-
rros de quienes no tenían tanto tiempo para 
recuperarse. Pero el salto importante sucedió 
en el 2002, donde a los dos fondos existen-
tes se suman otros tres, para dar origen a los 
5 multifondos actuales, lo cual inmediatamen-
te permitió a los más jóvenes exponerse más 
en renta variables, con los fondos A y B, para 
ir en la búsqueda de mejores rentabilidades 
y por ende mejores pensiones. 

Los fondos más riesgosos partieron como 
avión, y muy buenas rentabilidades se logra-
ron en los fondos A, B y C, pero una prueba 
de fuego fue la crisis subprime en EE.UU, la 
cual hizo caer fuertemente los fondos más 
riesgosos e inclusive a los más conservado-
res, y donde mucha gente perdió mucho di-
nero, pues en su desconocimiento financie-
ro, hicieron la pérdida al cambiarse a fondos 
más conservadores, quedando fuera de toda 
la recuperación que vino al poco tiempo. Lo 
anterior también dio origen a otro problema, 
la aparición de empresas que prometían te-
ner la clave del éxito en el multifondo preci-
so, a cambio de una pago mensual, lo que fi-
nalmente por varios años un perjuicio en ren-
tabilidad tanto a quienes pagaban por el 
servicio, como también a quienes no realiza-
ban ningún cambio, algo que finalmente el 
regulador corrió hace poco tiempo. 

Por último, como dato relevante, casi la mi-
tad de los afiliados al sistema previsional 
nunca han elegido un multifondo, y se les ha 
designado un por defecto, por lo que final-
mente la designación que tendrán los fondos 
generacionales a muchos no les afectará.  

Los multifondos fueron un gran avance en 
materia previsional, por lo que es de esperar 
que los fondos generacionales estén a la al-
tura de los nuevos desafíos. 

LA CAPACITACIÓN COMIENZA ESTE JUEVES 3 DE ABRIL Y FINALIZA EL 2 DE MAYO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Unidad de Gestión de Rie-
gos de Desastres Agrícolas de la 
Subsecretaría de Agricultura 
realizará el curso “Información 
en Tiempo Real para la Ges-
tión de Riesgos y la Adaptación 
Climática en la Agricultura”. 

Se trata de la iniciativa en lí-
nea gratuita de la Red Agrocli-
mática Nacional RAN-Agro-
met, que permitirá a los parti-
cipantes conocer, usar e 
interpretar la información 
agroclimática de las estacio-
nes meteorológicas automáti-
cas y el Sistema de Alerta Tem-
prana (SAT). 

“El curso tiene por principal 
objetivo fortalecer las capaci-
dades y herramientas de quie-
nes se vinculen a la agricultura, 
para conocer, usar e interpretar 
la información a fin de enfren-
tar situaciones agroclimáticas, 
lo que promueve la toma de 
decisiones productivas basa-
das en información para el sec-
tor agrícola”, apuntó la seremi 
de Agricultura, Pamela Gatti. 

Mientras que Liliana Villa-
nueva, profesional de la UGRA 

Curso gratuito abordará 
información agroclimática 
para trabajadores agrícolas

La instancia es elaborada por la 
Unidad de Gestión de Riegos de 
Desastres Agrícolas de la 
Subsecretaría de Agricultura. 

FOTO: MINAGRI

introducción ¿qué es RAN-
AGROMET?, acceso a AGRO-
MET, información agrometeo-
rológica por periodos de tiem-
po, sistema de Alerta Temprana 
(SAT), variables meteorológi-
cas, importancia acumulación 
térmica y recomendaciones 
para el ganado y colmenas 

La capacitación comienza 
este jueves 3 de abril y finaliza 
el 2 de mayo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Inauguran único 
simulador de grúas 
portuarias en Chile 

to a trabajadores en San Vi-
cente Terminal Internacio-
nal (SVTI), donde estamos 
partiendo, como a colabora-
dores de otros terminales en 
que participamos en Chile”, 
dijo el CEO de SAAM Termi-
nals, Mauricio Carrasco.  

El sistema, que consideró 
una inversión de cerca de 
US$ 500 mil, permite una 
personalización avanzada de 
los ejercicios, incorporando 
variables dinámicas como 
condiciones climáticas, pre-
sencia de personas en la ope-
ración, movilidad del buque 
y otros factores críticos para 
la operación portuaria. Entre 

En el Terminal de San Vi-
cente, SAAM Terminals inau-
guró el simulador de opera-
ciones de grúas portuarias 
de mayor tecnología en el 
país que existe en todo el país. 

Se trata de una herramien-
ta destinada a la capacita-
ción de nuevos operadores y 
reentrenar a los ya existentes. 

De hecho, 4 trabajadores 
de SVTIs ya recibieron for-
mación avanzada en Cana-
dá y serán los encargados de 
entrenar a sus compañeros. 

“Este simulador es un siste-
ma de última generación y 
que dada su estructura móvil 
nos permitirá capacitar tan-
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otros, permite simular fuer-
zas y movimientos de má-
quinas reales, entornos cam-

biantes (lluvia, viento, ma-
rejadas, movimientos de bu-
ques) y sonidos.

y coordinadora de este curso, 
explicó que “la información 
agroclimática es la base de la 
adaptación a la variabilidad y 
cambio climático; estos cono-

cimientos son claves para la 
gestión para la reducción de 
riesgos de desastres en la agri-
cultura”. 

Los módulos del curso son: 
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Este sábado, desde las 13 horas, se llevará a 
cabo la última edición de este evento que duran-
te diez años ha reunido a miles de personas han 
compartido risas, bailes y canciones. La cita será 
en el Club Hípico de Concepción.  

Más de 100 mil personas disfrutaron a través 
de la historia de la fondita, y esta despedida 
quiere ser inolvidable con un duelo musical úni-
co entre la cumbia y la música ranchera. 

El programa incluirá las presentaciones de 
Santaferia, La Combo Tortuga, La Cumbia, Ame-
rikan Sound, La Mary Cumbia de Barrio, Dinos 
de Chile, Los Talismanes del Ritmo y del Amor,   
Grupo Disparo, Los Rancheros del Biobío y Kar-

la Melo, en un espectáculo que se espera dure 
muchas horas. 

El equipo organizador del evento, de cara a 
esta última versión, expresó su más profundo 
agradecimiento a quienes han sido parte de esta 
historia y extiende la invitación a vivir esta des-
pedida con la misma pasión que caracterizó 
cada una de sus ediciones.”¡Porque si nos despe-
dimos, lo hacemos bailando!”. 

Las entradas están a la venta en https://tuac-
ceso.cl/evento/la-fondita-de-nicanor-la-despe-
dida/ y aún hay disponibles en preventa. Una vez 
que se terminen, el boleto general tendrá un va-
lor de $17 mil más recargo. 

FOTO: INSTAGRAM @SANTAFERIA

La Fondita de Nicanor  
en el Club Hípico

17.30 HORAS. Presentación del libro 
“El castillo de Isidora” de Iván Valeria. 
Casa de la Cultura de Coronel. Entra-
da liberada.  
 
19.30 HORAS. Presentación de la 
obra “El mejor truco de magia jamás 
visto” de Frío y L’ Aristotelia Chilensis. 
Entradas en ticketplus.cl/events/el-
mejor-truco-de-magia-jamas-visto-
de-frio-y-l-artistotelia-chilensis. Sala 
100 Artistas del Acero.  
 
19.30 HORAS. Presentación de la 
obra “Recordar, el miedo y el olvido” de 
la compañía Leguau.cia. Ciclo “He-
cho en Biobío”. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/recordar-
el-miedo-y-el-olvido. Sala de cámara 
del Teatro Biobío.  
 
20 HORAS. Presentación del espectá-
culo “Ballet Carmen”, con el Ballet 
Clásico de San Petersburgo. Entradas 
en https://ticketplus.cl/events/ballet-
carmen-teatro-marina-del-sol. Tea-
tro Marina del Sol.  
 
20.30 HORAS. Concierto de Julius 
Popper. Entradas en https://prime-
ticket.cl/Shows/julius-popper-en-
concierto/. Teatro Lihuén.  
 
22 HORAS. Presentación del come-
diante El Profe sin Jefe. Entradas en 
https://primeticket.cl/Shows/el-pro-
fe-sin-jefe-en-concepcion/. Bar Li-
huén. 

HOY 

SÁBADO 5
12 HORAS. Primer festival Neurodivergente Medie-
val. Con juegos, concursos, música en vivo, foo-
dtrucks, stand de emprendedores y más. Explana-
da Laguna Grande San Pedro de la Paz. Entrada li-
berada.  
 
14 HORAS. Evento “You better work bitch”, con mú-
sica, energía, juegos, actividades y dance covers. 
Casa de la Cultura de Coronel.  
 
19 HORAS. Concierto inaugural temporada 2025 
de la Big Band Concepción ( foto). Sede Villa Huás-
car. Entrada liberada.  
 

19 Y 22 HORAS. Presentación del comediante Lu-
cas Espinoza. Entradas en https://prime-
ticket.cl/Shows/lucas-espinoza-en-bar-lihuen-sa-
bado-5/. Bar Lihuén.   
 
19.30 HORAS. Presentación de la obra “Recordar, 
el miedo y el olvido” de la compañía Leguau.cia. Ci-
clo “Hecho en Biobío”. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/recordar-el-miedo-y-
el-olvido. Sala de cámara del Teatro Biobío.  
 
20 HORAS. Presentación de Dindi Jane. Entradas 
en https://www.portaldisc.com/evento/dindijane. 
Sala Bandera Negra.  

21 HORAS. Presentación café concert “Se acabó el 
webeo, la Maldo presidente”, con Patricia Maldo-
nado. Entradas en ticketplus.cl/events/la-maldo-
presidente-se-acabo-el-gueveo-concepcion. Espa-
cio Marina.  
 
21 HORAS. Gira lanzamiento “Life’s experiences 
from the void” del grupo SäM. $3.000 general y 2x 
$5.000. Refugio Bar.  
 
23 HORAS. Fiesta Sábado MC. Entradas en 
https://www.mdsticket.cl/tho/detalle/682-Fiesta-
Sabado-MC. Marina Club Discotheque. 

19 Y 22 HORAS. Presentación del co-
mediante Lucas Espinoza. Entradas 
en https://primeticket.cl/Shows/lu-
cas-espinoza-en-bar-lihuen/. Bar Li-
huén.  
 
19.30 HORAS. Presentación de la obra 
“Recordar, el miedo y el olvido” de la 
compañía Leguau.cia. Ciclo “Hecho en 
Biobío”. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/recordar-
el-miedo-y-el-olvido. Sala de cámara 
del Teatro Biobío.  
 
19.30 HORAS. XX Festival de Jazz Mar-
lon Romero. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/xx-festival-
de-jazz-de-la-academia-de-marlon-ro-
mero. Sala principal del Teatro Biobío.  
 
20 HORAS. Presentación del espectá-
culo “ABBA Dancing Queen Tributo”. 
Entradas en https://www.passli-
ne.com/eventos-plano/abba-dancing-
queen-tributo-talcahuano. Teatro Ma-
rina del Sol.  
 
21 HORAS. Show de lanzamiento del 
disco “Nuestra sangre está llena de 
Tierra” de la banda Hierra, como invi-
tadas estarán Sunkel y Pus Fecal. En-

VIERNES 4

19 HORAS. Exhibición de la pelícu-
la “Titane”. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/titane-
2021-lunes-cinematograficos. Ciclo 
Lunes Cinematográficos de Corcu-
dec. Entrada liberada.

LUNES 7

10 HORAS. Cuarta edición de Made 
Inn Conce, con charlas inspiracio-
nales, talleres prácticos, mentorías 
y networking. Evento gratuito, pre-
via inscripción en https://www.ma-
deinnconce.org/. Teatro Biobío. 

MARTES 8

10 HORAS. Cuarta edición de Made 
Inn Conce, con charlas inspiraciona-
les, talleres prácticos, mentorías y 
networking. Evento gratuito, previa 
inscripción en https://www.made-
innconce.org/. Teatro Biobío.  
 
21 HORAS. Presentación de Pedro 
Pastor y los Locos Descalzos. En-
tradas en https://tuacceso.cl/even-
to/pedro-pastor-y-los-locos-descal-
zos/. La Bodeguita de Nicanor. 

MIÉRCOLES 9

PANORAMA DESTACADO:

AGENDA CULTURAL 12 HORAS. Primer festival Neurodi-
vergente Medieval. Con juegos, con-
cursos, música en vivo, foodtrucks, 
stand de emprendedores y más. Expla-
nada Laguna Grande San Pedro de la 
Paz. Entrada liberada.  
 
16 HORAS. Presentación del grupo 
Los Ramblers. Mirador Alemán Par-
que Metropolitano del Cerro Caracol de 
Concepción. Entrada liberada.  
 
20.30 HORAS. Presentación del espec-
táculo “Beto Cuevas acústico”. Entradas 
en https://www.puntoticket.com/beto-
cuevas-2025. Teatro UdeC. 

DOMINGO 6

tradas en https://www.portal-
disc.com/evento/nuestrasagrerefu-
gio. Refugio Bar.  

21 HORAS. Stand comedy con Pelao 
Rodrigo, y luego fiesta. Entradas en 
www.mdsticket.cl/tho/detalle/681-

Stand-Up-con-Pelao-Rodrigo-en-
MC-Discotheque. Marina Club Dis-
cotheque. 
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Con una nutrida jornada en la Pla-
za de Armas de Cabrero, la Coordina-
ción Regional de Bibliotecas Públicas 
del Biobío (CRBP), del Servicio Nacio-
nal del Patrimonio Cultural, junto a la 
Municipalidad de Cabrero, dieron esta 
semana el vamos al Mes del Libro en 
nuestra Región. 

La actividad reunió a más de 15 edi-
toriales regionales en una feria del li-
bro instalada frente a la Biblioteca Pú-
blica Municipal, donde también se de-
sarrollaron cuentacuentos, lecturas 
poéticas y presentaciones de libros 
para distintos públicos. 

“Comenzar el Mes del Libro en un 
espacio público, con presencia de edi-
toriales locales y una programación 
pensada para todos los públicos, es 
un reflejo del trabajo que impulsamos 
desde el servicio para acercar la lectu-
ra a las comunidades, lo que nos per-
mite poner de relieve el valor social 
que tiene el libro para nuestra socie-
dad”, señaló Nélida Pozo, directora 
nacional del Servicio Nacional del Pa-
trimonio Cultural. 

Alejandro Astete, director regional 
del Servicio Nacional del Patrimonio 
Cultural, añadió que “disfrutamos de 
una atractiva programación que mar-
có el inicio del Mes del Libro, con ac-
tividades pensadas para fomentar la 
lectura y visibilizar a nuestras escrito-
ras y escritores regionales”. 

Por su parte, Yesenia Mendoza, co-
ordinadora regional de Bibliotecas Pú-
blicas del Biobío, destacó que “este 
Mes del Libro será especial, ya que 
pondremos énfasis en la figura de Ga-
briela Mistral y todo su legado litera-
rio. Este hito en Cabrero es solo el co-
mienzo de una programación que se 
extenderá durante el mes y que tendrá 
continuidad a lo largo del año”.

Mes del Libro 
partió en 
Cabrero con feria 
y actividades de 
fomento lector

LA PLAZA DE ARMAS DE CABRERO 
fue el lugar elegido para desplegar una 
feria con títulos de distintas editorial 
en el marco del Mes del Libro. 

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

La intérprete Geraldine Neary, 
más conocida como Dindi Jane, 
acaba de liberar en las plataformas 
digitales de música su primer LP 
“Debut y despedida”, trabajo que 
este 5 de abril -20.00 horas- compar-
tirá con sus seguidores penquistas 
en Sala Bandera Negra. 

“Estoy muy contenta de que al 
fin logré sacar este disco y juntarlo 
con una obra de teatro y mucho 
más feliz de poder salir de Santiago 
a mostrarlo en una ciudad tan ba-
cán como Concepción”, mencionó 
la también actriz. 

Como manifiesta la artista, la par-
ticularidad de esta propuesta es que 
no solo está enfocada en la expe-
riencia musical, si no que fusiona el 
arte, el teatro y la comedia en una 
performance que integra todas las 
disciplinas.  

Por su parte, el disco, compuesto 
por un total de 10 canciones, es un 
viaje introspectivo que refleja las 
vivencias más significativas de la 
chilena, tanto en su vida personal 
como en su trayectoria artística y 
profesional. A través de una pro-
puesta emocional y profunda, la ar-
tista construye un relato que oscila 
entre la dualidad del amor y el de-
samor, así como entre la vida y la 
muerte, explorando estos contras-
tes bajo la personificación de una 
heroína”.  

“Yo venía escribiendo lo que hago 
desde chica también porque tenía 
diarios de vida. Escribo mi vida y en 
paralelo también canciones”, co-
mentó la artista sobre el origen de 
esta idea musical. “Me fui dando 
cuenta que tenía todo un material 
cronológicamente ordenado de mi 
vida personal en los entornos más 
románticos, personales y de los pro-
blemas del día a día de un artista en 
Chile”, agregó. 

Con este disco, Geraldine juega 
con la ironía de presentar su primer 
LP y, quizá, el último. Sin embargo, 
la artista deja abierta la posibilidad 
de lanzar futuras producciones. “Es-
toy pensando en un nuevo álbum, 
ya lo tengo casi escrito entero, pero 
igual quería jugar un poco con eso 
como concepto de primer disco 
para hablar de la dificultad de la 
cultura local”, explicó la artista. “Si 
no hago otro disco, da lo mismo. 
Tengo este álbum que al ser una 
obra es un trabajo que como actriz 
puedo proyectar para siempre”, dijo. 

 
Más sobre su trayectoria 

La artista cuenta con una trayec-
toria destacada en la actuación, 
siendo su debut televisivo  en TVN 
con un papel secundario en la serie 
“Karkú”. En 2015, ganó reconoci-
miento en el mundo actoral al par-
ticipar en la teleserie “Matriarcas”. 
Al año siguiente, se unió al elenco de 
“Preciosas”, producción de Canal 

FOTO: NAY JIMÉNEZ

Impulsada por su propia historia, la 
actriz y cantante nacional Geraldine 
Neary trae su nuevo, y quizá último 
larga duración, a la capital regional. 
Entradas vía Portaldisc.

Vicente Sanfuentes, Francisco Vic-
toria, Felipe Castro, Tomás Pérez, 
Nico Parra y Carlos Contreras. Cada 
uno aporta su estilo y esencia, enri-
queciendo un álbum que destaca 
por su cohesión estética y concep-
tual. 

Tras su paso por Concepción, la 
actriz planea llevar su obra a distin-
tos escenarios dentro y fuera del 
país. “Mi primera prioridad es reco-
rrer Chile, luego me gustaría presen-
tar en Buenos Aires y Perú, después 
en México, y finalmente en España”, 
finalizó la artista. 

Las entradas para el lanzamien-
to de “Debut y despedida” en Sala 
Bandera Negra están disponibles a 
través del sistema portaldisc.com. 

Daniela Wilson / Mauricio Maldonado  
contacto@diarioconcepcion.cl

Entre el teatro y la 
música: Dindi Jane 
presenta su LP “Debut  
y despedida” en Sala 
Bandera Negra 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA INTÉRPRETE espera 
recorrer diferentes 
ciudades de Chile antes 
de aventurarse en 
escribir y grabar algún 
nuevo material.

13, donde interpretó a la hermana 
de una de las fugitivas. Su inquietud 
artística la ha llevado a explorar di-
versas facetas del mundo cultural, 
y actualmente se desempeña como 
cantante bajo el seudónimo Dindi 
Jane. 

“Debut y despedida”, cuenta con 
la colaboración de destacados pro-
ductores de la escena local, como 
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UDEC RECIBE A COLEGIO LOS LEONES

Es el clásico por excelencia 
hoy del básquetbol chileno. 
Basta decir que, en los últimos 
años,  se enfrentaron en dos fi-
nales y dos semifinales de los 
máximos torneos criollos. Ese 
es el nivel del duelo que esta 
noche, desde las 20:30 horas, 
enfrentará a la Universidad de 
Concepción y Colegio Los 
Leones, en una nueva fecha de 
la Liga Nacional. 

La Casa del Deporte será es-
cenario del encuentro que 
contará con el atractivo de po-
ner en juego el liderato del tor-
neo, hoy en poder de la UdeC 
con 68 puntos, apenas uno 
más que los “felinos”, que con 
67 unidades le respiran en la 
oreja.   

“Necesitamos llegar lo me-
jor posible para enfrentar a 
uno de los grandes candidatos 
al título. Desde ahora empeza-
mos a jugar los partidos más 
importantes, por lo que nues-
tro foco debe estar más que 
claro”, sostuvo en la previa el 
técnico auricielo, Santiago 

El liderato de la LNB se juega esta 
noche en la Casa del Deporte 

Gómez. 
 

Cómo llegan 
Nueve triunfos consecuti-

vos, los dos últimos sobre Es-
pañol de Talca y la UC, osten-
ta Los Leones de cara el parti-
do. El equipo dirigido por José 
Ángel Samaniego no pierde 
desde el 13 de marzo, cuando 
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Desde las 20:30 horas, el quinteto del Campanil defenderá su condición de puntero ante el equipo que lo 
sigue en la tabla. Con los playoffs a la vuelta de la esquina, el duelo es clave para la ventaja de campo. 

cayó en su visita a Puerto Va-
ras, una de las únicas dos de-
rrotas que tiene en lo que va de 
campeonato (la otra fue ante 
Colo Colo, en enero). 

Por su parte, el Campanil 
viene precedido de cuatro vic-
torias al hilo, ante rivales del 
calibre de Puerto Varas, CD 
Las Ánimas, ABA Ancud y Es-
pañol de Osorno. Su última 
caída fue en su visita a CD Val-
divia, el 21 de marzo. 

En cuanto al poder de “fue-
go”, la UdeC  cuenta con un 
valor de excepción como 
Stephen Maxwell, uno de los 
mejores agentes ofensivos del 
torneo, promediando 23 pun-
tos por partido. En ese ítem, lo 
escolta de gran manera Sebas-
tián Carrasco, quien sostiene 
un gran rendimiento con 15.4 
puntos y 6.3 asistencias por 
encuentro. El tercer hombre 
es el capitán Diego Silva, que 
comenzó la temporada a gran 
nivel con un promedio de 13.2 
puntos y 5.9 asistencias.     

Mientras que en los de Quil-
pué, cuatro nombres destacan 
a la hora de atacar. El estadou-
nidense, Roquez Johnson, que 
exhibe 15.7 puntos, seguido 
por su compatriota Jerr y 
Evans, con 13.4 puntos y Da-
rrol Jones, con 13.2 puntos y 
4.5 asistencias. Importante 
también viene siendo Ignacio 
Carrión, con una media de 
12.8 puntos. 

En los últimos cinco enfren-
tamientos, en tanto, Los Leo-
nes aventaja por 3-2, siendo 
su última victoria en diciem-
bre de 2024, por semifinales 
de Copa Chile. Mientras que la 
UdeC obtuvo su último triun-
fo en octubre del mismo año, 
en la final de la Supercopa.   

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cuatro deportistas del polo de Para Atletismo de Con-
cepción integran el Team Chile, que disputará eventos 
en Brasil y Colombia. 

Daniel Briceño (F46) y Benjamín Concha (T20) com-
petirán del 25 al 28 abril en el Loterías Caixa, donde tam-

bién estarán el medallista panamericano de los 1.500 me-
tros, Mauricio Orrego, y el angelino Ignacio Sepúlveda . 

Por su parte, del 9 al 20 de mayo se disputará el 
Grand Prix Cali, con presencia de David Pérez (T38) e 
Isabella Michela.

Atletas paralímpicos tendrán acción internacional
FOTO: CEDIDA

POS

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

CLUB

UDEC

LEONES

ESPAÑOL DE OSORNO

CD PUERTO VARAS

SPORTIVA ITALIANA

PUENTE ALTO

COLO COLO

ABA ANCUD

LAS ANIMAS

BASQUET UC

CD VALDIVIA

ESPAÑOL DE TALCA 

PJ

26

26

26

26

26

26

26

26

26

26

26

26

PG

22

24

18

16

15

12

12

10

11

9

5

2

PP

4

2

8

10

11

14

14

16

15

17

21

24

PF

2355

2130

2057

2063

2260

2089

2024

2031

2033

1692

1841

1744

PC

950

1789

1839

1991

2132

2067

2072

2106

2183

1907

1066

2219

DIF

405

343

218

72

128

22

-48

-75

-150

-215

-225

-475

COPA
CHILE

20

17

15

16

16

18

15

16

13

13

10

11

PTS.
L. UNO

48

50

43

42

41

38

38

36

37

35

31

28

TOTAL

68

67

58

58

57

56

53

52

50

48

41

39
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Cabrero a Lota en el partido 
de ida del Octogonal del 
Biobío y luego igualaron 0-0 
en casa de la “Lamparita”.

derrotó
3-2

El campeón asciende directo 
y los 4 siguientes en la tabla 
pelearán el otro cupo en una 
liguilla. Descienden dos.

¿Cuantos suben a 
Segunda División?

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Juzgado de Familia de Concepción: En causa C-2269-2024, se 
ordenó notificar por avisos, en conformidad artículo 23 Ley 
19.968, a PABLO ESEQUIEL HERNÁNDEZ ROMERO, C.I. 
21.318.518-7, prevencionista de riesgos, último domicilio conocido 
calle Darío Bastías 5355, Sector Perales, Talcahuano. Demanda 
25/6/24 aumento alimentos en beneficio alimentaria Isabela 
Leonor Hernández Villanueva, fijada en causa RIT C-11- 2013 Tribunal 
Familia de Talcahuano, demandante ANDREA VILLANUEVA 
BETANCOURT, Técnico Prevención de Riesgos, domiciliada 
Avenida Campos Deportivos 440, Torre Q, Departamento 503, 
Concepción. Providencia 2/7/2024 admitió a tramitación demanda, 
y da lugar aumento provisorios, fijándose en suma equivalente 
a 6 UTM la que deberá pagarse en la misma forma que la 
pensión actual, citó a audiencia preparatoria bajo apercibimiento 
artículo 21 Ley 19.968. Las partes deberán comparecer con 
abogado. Demanda deberá ser contestada por escrito con 
anticipación de a lo menos cinco días de fecha audiencia 
preparatoria, debiendo en mismo plazo presentar demanda 
reconvencional que se quisiere. La audiencia preparatoria se 
celebrará con partes que asistan, afectándole a la que no 
concurra, todas las resoluciones que se dicten en ella. Las partes 
deberán manifestar en la audiencia preparatoria los medios de 

prueba de que piensan valerse en la audiencia de juicio. El 
demandado deberá concurrir a la audiencia con antecedentes 
que sirvan para determinar su patrimonio y capacidad económica. 
Resolución 3/3/2025 citó audiencia preparatoria 10 de junio de 
2025 a las 12:30 horas, sala 4 de este Juzgado, ubicado Castellón 
N° 432, primer piso, Concepción. Ministro de Fe. 
 
 
EXTRACTO 
1° Juzgado civil de Concepción En procedimiento voluntario 
rol V 112-2019, 1° Civil de Concepción por sentencia definitiva 
de fecha 4 de julio de 2019, se concede la posesión efectiva 
de la herencia testada quedada al fallecimiento de doña 
Adelina Del Carmen Villagrán, Rut 1.541-961-k, fallecida el 
día 19 de abril de 2016, cuyo deceso ha sido inscrito en la 
circunscripción Concepción del Registro Civil e Identificación 
bajo el número 655 del año 2016, cuyo último domicilio se 
encontraba en Concepción, a la heredera doña Elizabeth Del 
Carmen Muñoz Muñoz, Rut 13 .952. 005-K, en calidad de 
Heredero Universal, bajo testamento abierto otorgado con 
fecha 10 de octubre de 1996 ante Notario Público de 
Concepción, Jorge Condeza Vaccaro.

A DOS DÍAS DEL INICIO DE CAMPEONATO

“Llevo 5 años en Comunal Cabre-
ro, logramos un ascenso a Tercera 
A y esta vez tenemos desafíos gran-
des en una competencia que será 
dura”, comentó Edgardo Abdala. El 
técnico de Cabrero conoce bien la 
división y este domingo (16 horas) 
arrancará la temporada visitando a 
Lota Schwager. ¿Cómo ve este pri-
mer rival y el torneo 2025 a dos días 
de su inicio? 

El ex volante comentó que “esta-
mos con mucha ilusión, aunque 
solo tuvimos 28 días de entrena-
miento frente a otros clubes que 
llevan 2 o 3 meses haciendo pre-
temporada. Jugamos 4 partidos 
amistosos, pero lo importante no es 
la cantidad sino la calidad del traba-
jo y a Cabrero lo veo bien. Hemos 
adquirido una idea de juego, con 4 
o 5 jugadores que quedaron de la 
campaña anterior”. 

No fue un buen 2024 para el Co-
munal y el “Turco” acota que “la di-
ferencia con este año tiene que ver 
con los recursos económicos. En 
base a eso, el año pasado el objeti-
vo era salvarse y costó, pero se logró.  
Ahora sí hemos podido elegir juga-
dores que eran nuestra primera op-
ción y acordes a lo que buscamos”. 

En el Octogonal del Biobío supe-
raron 3-2 a Lota en el global, pero 
fueron eliminados por la inscrip-
ción de algunos elementos. Abdala 
expresó que “ellos ya llevaban un 
mes preparándose, pero en cancha 
marcamos la diferencia. Igualmen-
te, para mí no indica nada. Por los 
tres puntos es muy diferente y, más 
allá de una base de ambos equipos 
que jugó ese torneo, los dos hemos 
agregado nombres importantes”. 

 
Rivales en la lupa 

Al hablar de Lota, indicó que “nos 
preocupamos más de nosotros, 
pero sí sé que tienen una línea de 
trabajo clara, un técnico con una es-
tructura bien preparada y una base 
de jugadores que se conoce. Tene-
mos que imponer nuestra idea y en 
la semana iremos analizándolo más 
en videos o imágenes, aunque los ju-
gadores ya tienen claro quiénes jue-
gan y cómo lo hacen”. 

En el torneo también estará Na-
val, club que Abdala defendió el 
2004, y que debutará el sábado 
(16.30 horas) en Chimbarongo. De 
su ex equipo comentó que “nos co-
nocemos de la Tercera B, donde 
siempre pelearon arriba y les costó 
subir. Dimos el salto antes y a ellos 
se les dio por un tema más adminis-
trativo, pero me alegra porque Na-
val tiene mucha hinchada y mantu-
vo varias piezas, aunque la Tercera 
A es muy distinta. Es más competi-
tiva, jugadores de mayor calidad y 
deben adaptarse”. 

Arrancó su carrera con la camise-
ta de Vial y terminó ahí mismo, el 

Abdala analiza torneo de 
Tercera A y debut ante Lota

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER 

DT de Cabrero se 
refirió al duelo con 
la “Lamparita” de 
este domingo, la 
posibilidad de 
medirse otra vez 
contra Naval y no 
pudo evitar el caso 
Vial y su tristeza 
por no verlo en la 
competencia.

2012, cuando había dos “Maquini-
tas”... Igual que ahora. Al respecto, 
aseguró que “siento mucha tristeza 
por lo que pasa. Vial tiene una gran 
historia, tradición y por dirigentes 
irresponsables que no cumplieron 
sus compromisos terminan perju-
dicando al hincha. Lo lamento tam-
bién por todos los jugadores que 
están entrenando, porque no todos 
encontrarán club. Claro que quería 
que participen porque Vial te llena 
estadios, lleva gente a todos lados y 
eso ayuda al campeonato. Es casi un 
hecho que no competirán y de ver-
dad es una pena”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Ricardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/21 6/22
LOS ÁNGELES

8/28
SANTIAGO

6/25                    
CHILLÁN7/24

RANCAGUA

7/25
TALCA

10/22
ANGOL

6/21
TEMUCO

3/16
P. MONTT

11/22
VIERNES

9/17
SÁBADO

9/17
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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